

LUNES 22 DE ENERO DE 2017

## INE

### INE BUSCA BLINDAJE CONTRA FAKE NEWS

El Instituto Nacional Electoral (INE) busca proteger la elección de fake news, de manera adicional a los blindajes que ha establecido para cerrar el paso a cualquier intento de hackeo, dijo el consejero Enrique Andrade. Ante la posibilidad de que se generen cuentas de redes sociales patrocinadas en México o en otro país, en las que se difundan notas falsas que informen mal a los electores de lo que está sucediendo en los comicios o con alguno de los contendientes, el INE —indicó— tendrá acercamientos con las empresas Facebook y Twitter. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 4, CARINA GARCÍA)

### RÍOS PITER DA EL SALTO

Con 689 mil 37 firmas validadas por el Instituto Nacional Electoral (INE) y 11 estados con apoyos equivalentes a 1% de la Lista Nominal, de los 17 que necesita, Armando Ríos Piter, “el Jaguar”, se perfila como uno de los aspirantes independientes a la presidencia más fuertes para aparecer en la boleta electoral el próximo 1 de julio. “El Jaguar” dio el salto en sólo tres semanas. Mientras que en el reporte semanal de dispersión del INE del 25 de diciembre aparece con 133 mil 57 firmas ciudadanas validadas y un estado con el porcentaje requerido, para el 15 de enero cuadruplicó el número de apoyos que tenía 21 días atrás, al alcanzar 552 mil 863 rúbricas. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 7, OLIMPIA ÁVILA)

### KUMAMOTO CIERRA

Con 130 mil firmas validadas por el Instituto Nacional Electoral (INE), de 115 mil que necesitaba, cerró Pedro Kumamoto su campaña de recolección de apoyo ciudadano. “En Jalisco no hay apatía, en Jalisco se puede construir una fuerza alternativa política sin hacer pactos en lo oscuro y sin las prácticas de siempre”, dijo. (REFORMA, NACIONAL, P. 8, JONATHAN BAÑUELO)

## TRIBUNAL ELECTORAL DEL PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

### OFRECEN MAGISTRADOS DE LA SALA SUPERIOR DEL TEPJF, REYES RODRÍGUEZ MONDRAGÓN Y FELIPE DE LA MATA PIZANA, CONFERENCIA MAGISTRAL SOBRE JUSTICIA ABIERTA

Las democracias en el siglo XXI, en la era digital, deben ser construidas con instituciones transparentes, visibles, confiables y colaborativas, y cuyos objetivos sean fortalecer y desarrollar la confianza y la participación ciudadana, destacó el magistrado de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Reyes Rodríguez Mondragón. Los magistrados del TEPJF, Reyes Rodríguez Mondragón y Felipe de la Mata Pizana, ofrecieron la conferencia magistral “Justicia Abierta” en el Museo Francisco Villa, en la ciudad de Durango, Durango. El magistrado Rodríguez Mondragón mencionó que las representaciones políticas en México y en América Latina afrontan nuevos retos ante la velocidad que adquieren los procesos informativos y la manera en que la ciudadanía se involucra en los procesos públicos. Entre los retos a abordar, dijo, está formular nuevas leyes en materia de transparencia porque no obstante que México es uno de los países con la mejor legislación en la materia, no se refleja en una mayor confianza ciudadana en las instituciones públicas y los procesos democráticos,

**LUNES 22 DE ENERO DE 2017**

como se desprende de las mediciones del Latinobarómetro. En su intervención, el magistrado De la Mata Pizaña hizo un recuento de cómo los avances tecnológicos en los últimos 20 años han ido a la par de la demanda ciudadana de mayor transparencia en el uso de los recursos públicos. Ejemplificó la manera en que el TEPJF ha ido avanzando en el cumplimiento de esa expectativa ciudadana mediante la transparencia de todos sus procesos administrativos y de resolución de los asuntos de su competencia mediante el uso de la tecnología, ya sea desde la transmisión en vivo de sus distintos comités, o de las sesiones de la Sala Superior. De la Mata Pizaña indicó que el uso de herramientas y lenguaje debe ir acorde con las nuevas tecnologías, lo que permite y una mayor comunicación con la gente. (NOTIMEX, REDACCIÓN; NSS OAXACA.COM, REDACCIÓN; 20 MINUTOS.COM.MX, REDACCIÓN; LA JORNADA DE AGUASCALIENTES.COM, REDACCIÓN; ÁNGULO 7.COM, HÉCTOR LLORAME; RADIO: IMAGEN INFORMATIVA SEGUNDA EMISIÓN, HÉCTOR FIGUEROA, IMAGEN RADIO)

## **MAGISTRADO PIDE INVOLUCRAMIENTO ANTE ELECCIONES**

El magistrado del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), José Luis Vargas Valdez, consideró que la ciudadanía tendrá que votar con contundencia para evitar que los actores políticos, con argucias legales, intenten ganar en los tribunales lo que no ganaron en las urnas. Al hablar sobre las responsabilidades de todos los actores políticos, ciudadanos, partidos e instituciones electorales, el magistrado subrayó que los votantes tienen la obligación mínima de ir a votar, pero también otras como informarse y participar de alguna manera “activa o pasivamente, pero sí involucrarse en la democracia”. Adelantó en entrevista para Excélsior que “si la ciudadanía no se involucra, por cualquier razón, por desidia, por hartazgo, por lo que sea, las decisiones van a quedar en unos pocos, y eso creo que no es un buen resultado de legitimación democrática para cualquier gobierno o Estado”. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 9, AURORA ZEPEDA)

## **LA GARANTÍA DEL PROCESO ELECTORAL ESTÁ CONDICIONADA A LA COLABORACIÓN DE LOS TRIBUNALES ELECTORALES: RODRÍGUEZ MONDRAGÓN**

El magistrado de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Reyes Rodríguez Mondragón, afirmó que la garantía del proceso electoral está condicionada al intercambio de ideas y la colaboración de los tribunales electorales. (EL SOL DE MÉXICO, NACIONAL, P. 9, NOTIMEX)

## **TRAMITA LA AUTORIDAD ELECTORAL 100 MIL CREDENCIALES DIARIAS**

En vísperas del cierre de trámites de credenciales de elector ante los comicios del próximo 1 de julio, el Registro Federal de Electores (RFE) trabaja a un ritmo de 100 mil procedimientos diarios, una cifra que duplica el procesamiento de solicitudes promedio en temporada normal. Con ese ritmo de trabajo, se estima que durante este mes se habrán realizado 2.5 millones de procesos, consistentes en altas de jóvenes de 18 años, cambios de domicilio y reposiciones, entre otros. Entrevistado sobre la etapa final de movimientos en la lista nominal, el director del RFE, René Miranda, proyectó que ésta superará los 88 millones de ciudadanos. De acuerdo con el último corte realizado por el RFE, al 12 de enero pasado, el registro nominal asciende a 87 millones 824 mil 464 electores, de los cuales 45 millones 538 mil 283 son mujeres (51.85%), y 42 millones 286 mil 181, son hombres (48.15 por ciento). El plazo definido extiende al máximo posible este procedimiento, toda vez que posteriormente ya sería técnicamente inviable realizarlo por el tiempo que implica su realización. De igual forma se fijó como plazo máximo para recoger el documento el 29 de junio, tres días antes de las elecciones. En el pasado reciente, cuando ocurrían estas situaciones, el ciudadano que pretendía votar debía promover un juicio para la protección de sus

LUNES 22 DE ENERO DE 2017

derechos político electorales ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, el cual, de considerarlo procedente, otorgaba el aval para que el promovente pudiera acudir a su casilla. (LA JORNADA, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1 Y 12, ALONSO URRUTIA Y CÉSAR ARELLANO)

## **ESTOY LISTA ESPERANDO A LÓPEZ OBRADOR: BARRALES MAGDALENO**

Alejandra Barrales Magdaleno, virtual candidata por la coalición Por la CDMX al Frente, prometió un cambio real desde el inicio, no que la gente vote por el Partido de la Revolución Democrática (PRD), sino por un proyecto que va más allá del sol azteca, con los partidos Acción Nacional y Movimiento Ciudadano. En entrevista para El Heraldo de México y al ser cuestionada sobre, quién es el rival a vencer en la capital, la expresidenta del PRD respondió: “He dicho que en cuanto Andrés confirme que su candidata [Sheinbaum] va abajo, que le vamos ganando, hará lo que acostumbra hacer: asumirá la candidatura y yo estoy lista esperándolos aquí”. Afirmó que la “aparente ventaja” de Morena en la Ciudad “tiene su origen en esta forma burda en la que ha venido burlando la ley, han ideado esquemas para violar la norma, para tratar de disimular la definición de sus candidatos, sus candidatos tienen años que están definidos. Esto no lo digo yo, lo dice el Tribunal Electoral que acaba de emitir una sanción en contra de la candidata de Morena por actos anticipados de campaña”. (EL HERALDO DE MÉXICO, CIUDAD, P. 1 Y 14, CARLOS NAVARRO Y SAMUEL OCAMPO)

## **LÓPEZ OBRADOR CONCENTRA MÁS DONACIONES**

Nueve ciudadanos, en su mayoría de Quintana Roo, hicieron donaciones en especie por 178 mil 332 pesos al precandidato presidencial de la coalición Juntos Haremos Historia (Morena-PT-PES), Andrés Manuel López Obrador, de acuerdo con el micrositio de fiscalización del Instituto Nacional Electoral (INE). Las donaciones de bienes o servicios fueron reportadas el 30 de diciembre de 2017 y en todos los casos se trata de militantes de Morena. Yensunni Idalia Martínez Hernández es quien más donaciones de bienes o servicios ha dado a la campaña del tabasqueño, por 37 mil 787 pesos. En 2015, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación ordenó a Morena reponer el proceso de elección de candidato a diputado federal por el distrito 3 de Quintana Roo; la imposición de Martínez motivó la impugnación. El precandidato de la coalición PRI-PVEM-Nueva Alianza, José Antonio Meade, no registra donaciones, pero sí contrataciones por 6.9 millones. Tiene seis proveedores; al menos uno ha dado servicio al PRI (Nuevas Expresiones, SA de CV) y otro (Mega Direct) aparece como no inscrito en el Registro Nacional de Proveedores del INE, requisito para ofrecer bienes y servicios en precampañas. Ricardo Anaya, de la coalición Por México al Frente (PAN-PRD-MC), suma seis mil 900 pesos de aportaciones en efectivo, de un militante y un simpatizante, pero tiene contrataciones por 7.7 millones. (EL HERALDO DE MÉXICO, PAÍS, P. 6, NAYELI CORTÉS)

## **ENTIDADES FEDERATIVAS**

### **CHIAPAS**

#### **DEJAN SIN ESTRUCTURA AL PVEM EN CHIAPAS**

En protesta por la alianza del PRI con el PVEM para la gubernatura en Chiapas, Eduardo Ramírez Aguilar, hasta ayer dirigente estatal del Verde, renunció al cargo y a su militancia en ese partido. Vinculado al gobernador chiapaneco Manuel Velasco, de quien fue secretario de Gobierno, el también legislador local se fue acompañado

**LUNES 22 DE ENERO DE 2017**

por un grupo de 13 diputados locales del PVEM. "He tomado la determinación de renunciar al cargo de diputado local y presidente de la Junta de Coordinación Política y con ello me voy a incorporar a las filas de la sociedad civil", arengó en el parque central de la capital chiapaneca. (REFORMA, NACIONAL, P. 6, ÉDGAR HERNÁNDEZ)

## **CHIHUAHUA**

### **REPROCHA CORRAL A GOBERNADORES**

El gobernador de Chihuahua, Javier Corral, criticó el silencio que han mantenido sus homólogos del país frente a la retención de recursos federales a su estado. "Debe llamarle la atención a México este silencio sepulcral que han tomado prácticamente todos los gobernadores de México", indicó en la Plaza de Armas de esta ciudad, en el segundo día de actividades de la Caravana por la Dignidad. Corral rechazó que el movimiento por la exigencia de la extradición del exmandatario priista César Duarte, así como la entrega de más de 700 millones del gobierno federal, tenga un propósito electoral. (REFORMA, NACIONAL, P. 6, PEDRO SÁNCHEZ BRIONES)

## **CIUDAD DE MÉXICO**

### **LANZAN CONVOCATORIA PARA OBSERVADORES ELECTORALES**

El Instituto Electoral de la Ciudad de México invitó a los ciudadanos mexicanos a participar como observadores electorales en el proceso electoral local 2017-2018 en la capital del país. Señaló que quienes deseen realizar las actividades de observación de los comicios en los que se elegirá la Jefatura de Gobierno, diputados locales, así como los integrantes de las alcaldías, tienen hasta el próximo 31 de mayo para manifestar su intención de participar. (MILENIO DIARIO, NACIONAL, P. 10, CINTHYA STETTIN)

### **CIUDAD DE MÉXICO TENDRÁ CINCO UNIVERSIDADES: SHEINBAUM; DEFICIENTE, LA IMPARTICIÓN DE JUSTICIA: ARRIOLA**

Claudia Sheinbaum, precandidata de Morena al Gobierno de la Ciudad de México, planteó que de ganar, en julio próximo, las cinco escuelas que hay actualmente en el mismo número de delegaciones serían incorporadas como universidades públicas para dar mayor cobertura a los jóvenes. Así lo asentó la morenista durante sus eventos de este domingo en la delegación Gustavo A. Madero, donde además garantizó un programa de becas de casi tres mil 600 pesos mensuales para miles de jóvenes. En tanto, el precandidato del PRI, Mikel Arriola, evidenció que en la capital del país hay deficiencias en la impartición de justicia. Al poner como ejemplo el caso de dos de sus colaboradores que la semana pasada fueron asaltados en el transporte público y que tardaron más de cinco horas en interponer una denuncia, Arriola cuestionó que en los últimos siete años el número de delitos aumentó 26%, y 94% queda impune porque el Ministerio Público no resuelve los casos. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 4, DIANA VILLAVICENCIO)

LUNES 22 DE ENERO DE 2017

## ESTADO DE MÉXICO

### PVEM Y NUEVA ALIANZA VAN SIN EL PRI A LA ELECCIÓN DE ALCALDES EN EL ESTADO DE MÉXICO

Por primera vez en 18 años, el PRI en el Estado de México contendrá solo en las elecciones municipales de julio. Sus eternos aliados, los partidos PVEM y Nueva Alianza, decidieron participar por su cuenta y rechazaron coligarse con el tricolor. En esta elección contendrán dos coaliciones parciales: una formada por los PAN, PRD y Movimiento Ciudadano, la cual se registró el pasado viernes, y otra integrada por los partidos Morena, PT y PES, inscrita el sábado. (LA JORNADA, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1 Y 26, ISRAEL DÁVILA)

## MORELOS

### RECHAZAN PES, MORENA Y PT DIFERENCIAS POR CANDIDATURA EN MORELOS

El alcalde de Cuernavaca, Morelos, Cuauhtémoc Blanco, disputa la candidatura de la coalición PES, —Morena— y PT, para la gubernatura del estado con el senador con licencia Rabindranath Salazar, confirmaron los dirigentes de los tres partidos y el precandidato presidencial Andrés Manuel López Obrador. El tabasqueño dio la bienvenida a su proyecto al edil de Cuernavaca en un tuit en el que indicó: “Bienvenidos Cuauhtémoc Blanco y la senadora, Gabriela Cuevas. La patria es primero”. En tanto, los líderes de los tres partidos ofrecieron una conferencia en la que rechazaron que hubiera diferencias entre ellos para postular abanderado en Morelos y anunciaron que llevaron a cabo una encuesta para definir al abanderado. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 24, SUZZETE ALCÁNTARA)

## YUCATÁN

### ZAPATA BELLO PROMETE RESPETAR ELECCIONES

En su Quinto Informe de Gobierno, el mandatario de Yucatán, Rolando Zapata Bello, prometió garantizar el respeto a las leyes y no intervenir en el proceso electoral de este año, en el que se renovará la gubernatura, 15 distritos, 106 alcaldías, cinco diputaciones federales y dos senadurías. Precisó que 2018 será un año en el que el pueblo de Yucatán y México tomarán importantes decisiones con respecto a la conformación de sus instituciones para el futuro inmediato: “Estoy seguro de que la sabiduría de nuestro gran pueblo sabrá tomar la decisión que nos mantendrá en el rumbo con un modelo de desarrollo económico exitoso, paz social y de eficaz abatimiento de los factores de la pobreza”, enfatizó. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 26, YAZMÍN RODRÍGUEZ)

## INFORMACIÓN RELEVANTE

### MEJORES SUELDOS PARA MAESTROS, PROMETE MEADE

El precandidato del PRI a la presidencia de la República, José Antonio Meade, afirmó que en su gobierno los maestros tendrán incrementos “significativos y reales” en sus prestaciones y salario base. Al reunirse con militantes de Nueva Alianza, formado principalmente por trabajadores de la educación en Acapulco, Guerrero, Meade reconoció el trabajo de los docentes a quienes —dijo— se les ha pedido que hagan esfuerzos significativos y

**LUNES 22 DE ENERO DE 2017**

reales todos los días en la capacitación, en la infraestructura, en el esfuerzo que hacen para integrar familia y enseñanza en el mejoramiento de la educación de los alumnos. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 13, ALBERTO MORALES)

## **LÓPEZ OBRADOR ACUSA A PANISTA DE TENER APOYO DE SALINAS**

El precandidato presidencial de Morena, Andrés Manuel López Obrador, acusó a su contrincante Ricardo Anaya de tener el respaldo del expresidente Carlos Salinas, a través del exlegislador Diego Fernández de Cevallos. El político estuvo ayer en San Juan Evangelista, Veracruz, donde dijo que aun con ese apoyo, es él quien va arriba en las encuestas, pues cuenta con el respaldo de la gente. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 13, CARINA GARCÍA)

## **ANAYA APUESTA POR LA SEGURIDAD EN EL PAÍS**

El precandidato presidencial del PAN y de la coalición Por México al Frente, Ricardo Anaya, se comprometió a recuperar la paz y la seguridad en todo el país, pero particularmente en Quintana Roo, que es una de las ventanas de México al mundo por el turismo. Indicó que ninguna estrategia de seguridad debe pasar por encima de los derechos humanos, por eso es que la propuesta que presentan el PAN, PRD y MC, junto con intelectuales, académicos y la sociedad civil organizada, es la que representa el cambio inteligente y con visión de futuro que el país necesita. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 12, SUZZETE ALCÁNTARA)

## **ZAVALA PRESENTA RESPALDO**

Margarita Zavala, aspirante a la candidatura presidencial, llamó a los jóvenes a cambiar la forma de hacer política. "Ustedes están construyendo al país a través de sus sueños y saben que debemos darle al país algo nuevo", dijo al presentar la Red Oficial de Jóvenes con Margarita. (REFORMA, NACIONAL, P. 8, ARCELIA MAYA)

## **PAN REGISTRA A ASPIRANTES**

El PAN convocó a militantes y a ciudadanos al registro de candidaturas a tres alcaldías, 11 diputaciones locales y siete federales, así como a un lugar en el Senado de la República, expuso el blanquiazul en un comunicado. El acuerdo con MC y el PRD prevé que los panistas sólo presenten candidaturas a alcaldías por Miguel Hidalgo, Benito Juárez y Cuajimalpa. (REFORMA, CIUDAD, P. 5, ISRAEL ORTEGA)

## **"EL BRONCO" BUSCA INDEPENDENCIA**

En su último día de gira por Guanajuato, el gobernador con licencia de Nuevo León, Jaime Rodríguez, "el Bronco", anunció que volverá a la Parroquia de Dolores Hidalgo una vez que logre su registro como candidato para presentar su gabinete de seguridad. El aspirante independiente a la presidencia resaltó que uno de los problemas que los ciudadanos refieren es la inseguridad. (REFORMA, NACIONAL, P. 6, ANA LUZ SOLÍS)

## **COMANDO ASALTA VEHÍCULO DE CARAVANA DE "MARICHUY"**

Uno de los tres vehículos que acompañaba a la caravana de la aspirante presidencial por la vía independiente, María de Jesús Patricio Martínez, "Marichuy" fue asaltado por un grupo armado a su paso por Tepalcatepec, sin que

**LUNES 22 DE ENERO DE 2017**

se registraran lesionados, según reportes preliminares del Grupo de Coordinación Michoacán. De acuerdo con la información, la caravana circulaba por una vía estatal de Santa María Ostula, municipio de Aquila, hacia la comunidad de Nurio, en el ayuntamiento de Paracho, cuando uno de los vehículos se rezagó y fue interceptado por una camioneta con hombres armados, quienes les quitaron a los cinco reporteros sus celulares y equipo fotográfico. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 24, CARLOS ARRIETA)

## **PAN Y PRI SE ENFRENTAN EN EL SENADO POR SISTEMA ANTICORRUPCIÓN**

Los coordinadores del PRI y del PAN en el Senado de la República se confrontaron por los nombramientos pendientes del Sistema Nacional Anticorrupción (SNA). El coordinador del PRI en el Senado, Emilio Gamboa, afirmó que las voces que se oponen a completar el SNA sólo buscan sembrar el rumor y la intriga con el objetivo de frenar al país. El coordinador del PAN, Fernando Herrera, dijo que la consolidación del SNA no debe sujetarse a ocurrencias electoreras del PRI o de Morena, quienes sólo buscan quedar bien con los votantes, sin un verdadero compromiso para ir a fondo en el combate en contra de corruptelas y la opacidad. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 15, ALBERTO MORALES)

## **MÉXICO REZAGA TRATADOS EN DERECHOS HUMANOS**

El gobierno del presidente Enrique Peña Nieto no ha aprobado ningún instrumento internacional sobre derechos humanos o reconocido sus facultades, algo que no ocurría desde el sexenio de Adolfo López Mateos (1958-1964). Entre los pendientes está el reconocimiento a la competencia del Comité contra las Desapariciones Forzadas de Naciones Unidas (ONU), que permitiría recibir y pronunciarse sobre peticiones concretas. Santiago Corcuera, quien presidió en 2017 el comité de la ONU, advirtió sobre la importancia del reconocimiento: “Abriría una ventana de justicia adicional a las víctimas ante un organismo especializado en un tema del que México se duele como muy pocos países del mundo”. (REFORMA, NACIONAL, P. 2, CÉSAR MARTÍNEZ)

## **EN DELITOS GRAVES, NI PERDÓN NI OLVIDO: DURAZO**

El combate a la inseguridad en el país se hace administrando el problema. Si para ello es necesario plantear una amnistía, indulto e incluso leyes especiales para detener la ola de violencia, es algo que se llevará a cabo, pero en amplio consenso con la sociedad, refirió Alfonso Durazo, nombrado secretario de Seguridad Pública en caso de que Andrés Manuel López Obrador llegue a la presidencia. “Ni perdón ni olvido, es buscar mediante un acuerdo de paz la rendición, el desarme, la garantía de no repetición y conservar la memoria”, señaló y dijo que la amnistía no debe ser interpretada de forma “irresponsable” por el presidente Enrique Peña Nieto, quien el lunes pasado rechazó perdón y olvido a los criminales. La inseguridad —agregó— no se resuelve con una varita mágica. Para ello, es necesario administrar el problema, acabar con la corrupción y, en su caso, tomar medidas. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 8, ARIADNA GARCÍA)

## **LA RIQUEZA DE OCHO PERSONAS, IGUAL A LA DE 3,600 MILLONES**

La desigualdad en el ingreso siguió en aumento el año pasado. Sólo ocho empresarios, todos varones, poseen una riqueza que equivale al ingreso de 3,600 millones de personas, la mitad más pobre de la humanidad, reveló la organización humanitaria Oxfam, en un reporte publicado a propósito de la realización, esta semana, del Foro Económico Mundial, que reúne a la élite de la política y los negocios del mundo. “La súper concentración de

**LUNES 22 DE ENERO DE 2017**

riqueza sigue imparables. El crecimiento económico sólo beneficia a los que más tienen”, denunció. Las cifras mostradas en el reporte revelan que el 1% más rico de la población posee más que el restante 99 por ciento. Esa minoría registró además 82% del crecimiento patrimonial global el año pasado. (LA JORNADA, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1 Y 19, AFP, DPA, Y REDACCIÓN)

## **GÉNEROS DE OPINIÓN**

### **LAS LEYES NO SE CUMPLEN, SE LITIGAN/ MAURICIO MERINO**

En México, cumplir la ley ya no es la regla sino la excepción. Parece una frase hecha, pero mi punto es que cuando las instituciones fracasan en el cumplimiento de sus obligaciones básicas y ellas mismas se vuelven en contra del Estado de Derecho, lo que sigue es la ruptura de la convivencia. Si los conflictos no pueden resolverse por medio de la ley, entonces se resuelven por la fuerza. Y en esas condiciones, obviamente no gana quien tiene la razón sino quien acumula más poder. Algunos políticos han creído que doblegar a las instituciones para someterlas a sus decisiones es la clave de esa acumulación. Ambiciosos, han perdido de vista que la fortaleza de las reglas es su propia salvaguarda: que nadie tiene más poder político que quien consigue garantizar los derechos de la sociedad por vías pacíficas y al amparo de la ley. Pero ellos creen que adueñarse de los cargos públicos equivale a conservar sus privilegios. No entienden que mientras más lastiman a las instituciones públicas, más frágiles se vuelven. Apenas estamos en enero y ya sabemos que las reglas establecidas para organizar el proceso electoral están quebradas de antemano. Que las precampañas se hayan convertido en contiendas abiertas para ganar votos, en franca contradicción con la legislación electoral, ya ni siquiera es tema de opinión. Y cada vez importa menos que los dineros gastados en esas “precampañas” no se reporten con fidelidad ni oportunamente al INE que, a su vez, no consigue orquestar sus decisiones con el Tribunal Electoral, que dirá la última palabra. La ruptura de las reglas corre pareja por todos los partidos. (EL UNIVERSAL, OPINIÓN, P. 28, MAURICIO MERINO)